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本报北京3月 12日电 （记者叶
晓楠） 12日上午，首都各界人士会
聚北京中山公园中山堂，举行简短而
庄严的仪式，纪念孙中山先生逝世
90 周年，深切缅怀这位伟大的民主
革命先行者。

上午 11 时，参加仪式的各界人
士在孙中山先生塑像前肃立默哀并三
鞠躬。各界人士代表向孙中山先生像
敬献了花篮。

本报台北3月 12日电 （记者吴
亚明、王平） 今天是孙中山先生逝世
90周年纪念日，台湾各界通过举办系列
展览、学术研讨会、纪录片发表会、两岸
合唱音乐会等各种形式的活动，深切缅
怀这位伟大的民主革命先行者。

中国国民党、亲民党、新党和岛
内各界人士，今天先后来到台北的

“国父纪念馆”，向孙中山先生铜像鞠
躬、献花。
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尽管去年以来央行使
用了各种货币工具进行调

节，但加在一起后的广义货币供
应量（M2）的增长仍是适度的，未超

出稳健或中性的范畴。周小川表示，虽然
从近期看，人民银行用了不少过去大家不太

熟悉的货币政策工具，但相对于国民经济的体
量，每一项工具所使用的量并不一定很大。

在回应市场关于通缩的担忧
时，易纲表示，在密切关注价格

走势的同时，会以稳健的货
币政策来调控好流动性。

出台存款保险制度
的各方面条件已基本成

熟，估计今年上半年可以出
台。周小川表示。

去年末，存款保险条例已公开
征求社会意见，根据此前的征求意见

稿，存款保险制度要求实行强制保险，所
有的存款类金融机构都必须加入存款

保险制度。此外，最高偿付限额设
为人民币50万元。按央行统计，

这可以覆盖 99.63％的存款
人的全部存款。

去年，人民币存款
利率的上浮空间扩大了

20％，今年前不久的利率调
整，上浮区间又进一步扩大了

10％。周小川说：“今年如果能有一个
机会，可能存款利率上限就放开了，这个

概率应该说是非常高的。”
易纲说，央行将存款利率浮动区间

上限由基准利率的1.2倍扩大至1.3倍
后，商业银行能够差异化定价，出

现了上浮区间不同的阵营。利
率市场化条件正渐趋成熟。

互联网金融监管
政策有望近期出台
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热钱存在但不严重

人民币汇率波幅
增大是正常现象

继去年的沪港通
之后，今年还要开通深

港通。周小川表示，总体来
说，大家对沪港通的出台是满

意的，沪港通也比较稳健。但出台
了一段时间后发现，它可以进一步搞得
更好，思想可以更解放一点。对于深港通

的出台，沪港通一方面打下了基础，另
一方面在如何做得更好、更有效，

让市场在资源配置中起到更大
的作用等方面，给深港通提

供了一些思路。

热钱在我国肯定存在，
但情况并不严重。周小川表

示：“这个数量往往不容易准确观
察，但它肯定存在。从现在的情况

来讲，并不是很厉害。”他说，与正常
的投资贸易相比，这个数量也不是很大。

易纲介绍，人流、物流、资金流、投资流都会造
成跨境资金的流动。去年，我国境内企业和个人涉外
收入是3.3万多亿美元，涉外支出3.2万多亿美元，企

业和个人在我国境内金融机构的美元存款增加了
1000多亿美元。今年1月，境内的美元存款又

增加400多亿美元。这说明企业、个人、金
融机构在目前的经济环境下，都在优化

资产负债表，根据预期来调整资产
和负债的货币结构。这是“藏

汇于民”的好现象。

12日，十二届全国人大三次
会议举行记者会，中国人民银行
行长周小川、副行长易纲、副行
长潘功胜就金融改革与发展等
问题回答中外记者提问。
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针对人民币汇率最近
波幅不断增大的问题，周小

川表示，在中国经济开放程度越
来越高的背景下，这是正常现象。人

民币汇率波动不仅取决于国内经济基本
面，还取决于国际上包括国际金融市场上人

民币的供求关系。此外，汇率波动率与整个国际
局势有没有重大事件、有没有波动也有关系。

“去年以来，国际上很不平静，有很
多因素导致汇率波动。如果在一个阶段

来看波动率，人民币与世界上很多
货币比较起来是相对稳定的，波

动算比较小的。”周小川说。

周小川表示，央
行正在牵头制定关于促进

互 联 网 金 融 健 康 发 展 的 意
见，目前正在履行相关审批程

序，预计不久就会出台。
潘功胜表示，央行对互联网金融的

基本态度是鼓励创新发展、分类适度监
管。由于涉及的法律关系和风险性

质不同，互联网金融不同业态
的监管规则和监管强度会

有所差别。

“今年的‘两高’工作报告十分精练、务实，
亮点纷呈”、“‘两高’报告过程中，代表委员们
多次给予热烈掌声”……面对记者的采访，多名
代表委员表达了对这次“两高”报告的看法。

“干货”多、案例充足，是代表委员对今年
“两高”报告的普遍感受。

司法改革 动自己的“奶酪”

今年的“两高”报告将“深化司法改革”浓墨重书，
在全面推进依法治国的开局之年显得尤为引人瞩目。

最高人民法院院长周强在报告中强调，司法
改革已进入深水区，我们要敢于打破各种利益藩
篱，勇于向自身开刀，动自己的“奶酪”，敢啃硬
骨头，甘当“燃灯者”。2014年最高法已出台65项
具体改革举措，促进审判体系和审判能力现代化。

从设立最高人民法院巡回法庭到在北京、上
海组建跨行政区划的中级法院，从设立知识产权
法院到推进人财物省级统管。这些措施有的在
2014年开启，将在今年得到深化；有的在 2014年
局部试行，今年将向全国推广。

落实规范刑事诉讼涉案财物处置工作的意
见、落实禁止让被告人穿囚服出庭的规定、深化
涉诉信访改革、完善案件繁简分流，这些也都是
2015年司法改革将要实现的目标。

“司法机关的深层次改革，为司法公正打下了
良好的基础。当前，司法机关积极推进改革，我
们都看在眼里，改革的最终目的，是要让人民享

受到成果。”全国政协委员、北京一轻食品集团有
限公司董事长兼总经理李奇表示。

司法为民 免公民奔波之苦

在深化司法改革的部分，“两高”报告提出
“推进立案登记制改革”的措施。这将从制度上解
决立案难的问题，让公民免去奔波之苦，同时也
体现“坚持司法为民”的宗旨。

“实际上，让司法服务接地气的想法有很多，比如
我们的诉讼服务中心，就是反映司法文明的窗口，目前
在全省的覆盖率达到93%。”全国人大代表、安徽省高
级人民法院院长张坚认为，司法为民就要具体落实便
民服务，让群众参与司法时不再“有障碍”。

全国人大代表、安徽省工商联副主席耿学梅表
示，可以通过行会、商会的协商仲裁机制为民营企
业协商解决部分简易纠纷，使企业安心规划发展。

另外，及时公开信息、让公众及时了解办案进度
也是司法为民的体现。“两高”报告中分别提到“积极
探索移动互联环境下司法公开新途径”、“让暗箱操作
没有空间，让司法腐败无处藏身”、“充分运用网络等
新媒体，及时公布社会关注案件处理情况”。

公正公开 纠防冤假错案

“对错案的发生，我们深感自责。”在报告过
程中，周强在提及念斌案、呼格吉勒图案时表
示。他要求“各级法院深刻汲取教训，进一步健

全冤假错案有效防范、及时纠正机制”。
“法院 1%的错案，对当事人来说就是 100%的

冤案。”全国人大代表、中国建材国际工程集团有
限公司董事长彭寿认为，虽然冤案的比例很小，
但会对国家的司法公信力产生影响。

谈到如何纠防冤假错案，不少代表委员都提
到要树立“疑罪从无”的理念，一切从证据出
发，推进司法程序和审判公正公开。

全国政协委员、福建省高级人民法院副院长夏先
鹏认为，针对取证，应该从源头上摒弃“口供为王”的理
念，树立正确的证据意识，提高取证技术含量，增强依
法取证的程序观念。张坚则表示，应建立案件侦办的
终身负责制，让司法人员树立办案的责任意识。

“决不让无辜者受到法律追究，让人民群众在
每一个司法案件中感受到公平正义，让人民法院
始终成为维护社会公平正义的稳固防线。”全国人
大代表、陕西省高级人民法院院长阎庆文表示。

两岸纪念孙中山逝世90周年

3月11日，古城苏州春光
明媚，苏州古典园林拙政园
内柳枝吐绿、春花绽放，到
处呈现出一派春意盎然的景
色。

王建康摄 （人民图片）

姑苏园林

精练务实 案例充足 亮点纷呈

““两高两高””报报告告引代表委员热议引代表委员热议
本报记者 柴逸扉 杨子岩 叶晓楠 陈劲松

据新华社福州3月12日电（记者王成、陈弘毅） 记者从福建博
物院举行的2014年考古汇报会上获悉，福建省考古所2014年在福州
海域发现东洛岛沉船遗址，沉船上出水的文物，为福州港至日本的
海上丝绸之路的存在提供了新的物证。

2014 年 5 月，福建省考古所在福州海域东洛岛西侧海湾内，发
现水下沉船遗址。遗址所在海床较平缓，遗物分布范围东西宽约50
米，南北长约80米。从海底出水的碇石看，遗址中文物的年代可从
宋代一直延续到元、明、清代，具备非常丰富的科研价值。

福州至日本“海丝”航线被证实

3月 12日，第 11届中国 （天津） 国际装备制造业博览会在天津梅江会展
中心开幕，共吸引了来自20多个国家和地区的1200多家知名企业参展。

图为参观者在博览会上观看一台机器人。 新华社发

机器人亮相天津装备展机器人亮相天津装备展

国务院印发《批复》

设立中国（杭州）跨境电商试验区

据新华社北京3月12日电 中国银监会网站12日
发布消息，为配合 《中华人民共和国外资银行管理条
例》 的修改实施，银监会近日修订了 《中华人民共和
国外资银行管理条例实施细则》，形成《中华人民共和
国外资银行管理条例实施细则 （修订征求意见稿）》，
并向社会公开征求意见。

银监会有关部门负责人介绍，此次修改 《条例》，
是在全面深化改革新形势下进一步深化银行业对外开
放的具体体现。修改重点是根据外资银行在我国设立
运营的实际情况，在加强有效监管前提下，适当放宽
外资银行准入和经营人民币业务的条件，为外资银行
设立运营提供更加宽松便利的政策环境。

据新华社北京3月12日电 经李克强总理签批，
国务院日前印发 《关于同意设立中国 （杭州） 跨境电
子商务综合试验区的批复》（以下简称《批复》）。

《批复》明确了该综合试验区的定位和作用，着力
在跨境电子商务各环节的技术标准、业务流程、监管
模式和信息化建设等方面先行先试，破解跨境电子商
务发展中的深层次矛盾和体制性难题，为推动我国跨
境电子商务发展提供可复制、可推广的经验。

《批复》强调，有关部门和浙江省人民政府要努力
适应新型商业模式发展的要求，大力支持综合试验区
大胆探索、创新发展，同时控制好风险。要在保障安
全的基础上，坚持在发展中规范、在规范中发展，为
综合试验区各类市场主体公平参与市场竞争创造良好
的营商环境。试点工作要循序渐进，适时调整，逐步
推广。

就外资银行管理条例细则修订

银监会向社会公开征求意见

据新华社台北3月 12日电 （记
者李寒芳、曹典） 就中国国民党主席
朱立伦可能赴大陆，台湾方面陆委会
12 日表示，朱立论访问大陆属两岸
政党间交流，当局对政党交流等两岸
民间交流的态度是：只要有利于两岸
相互增进了解和良性互动，“我们都

乐观其成”。
朱立伦近日在香港访问时表示，

国民党会延续“九二共识”和国共交
流，国民党主席赴大陆参与国共论坛
是很自然的事。台湾方面陆委会副主
委兼发言人吴美红当日下午在记者会
上就此作上述表述。

台湾方面陆委会谈朱立伦或访大陆

凡 有 利 两 岸 都 乐 观 其 成

春意浓


